

COMUNIDADES LOCALES E INDÍGENAS DE TODO EL MUNDO GANADORAS DEL PREMIO ECUATORIAL 2024

[El Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo \(PNUD\)](#) y sus socios [han anunciado los ganadores del 15º Premio Ecuatorial](#), que reconoce a once pueblos indígenas y comunidades locales de ocho países de Asia, África y América Latina y el Caribe.

Las organizaciones ganadoras demuestran cómo las soluciones innovadoras basadas en la naturaleza pueden permitir a las comunidades alcanzar sus objetivos de desarrollo local y, al mismo tiempo, desarrollar resiliencia comunitaria para abordar los desafíos económicos, ambientales y políticos.



Los ganadores del Premio Ecuatorial 2024 también destacan el tema del Día Internacional de los Pueblos Indígenas del Mundo: “Protección de los derechos de los pueblos indígenas en aislamiento voluntario y contacto inicial”. Cinco ganadores son iniciativas lideradas por indígenas, todas comprometidas con la conservación de la biodiversidad y la preservación del patrimonio cultural. Es esencial honrar y apoyar a los pueblos indígenas y las comunidades locales como guardianes de la Tierra, dado su papel esencial a la hora de descubrir soluciones climáticas eficaces y liderar el camino hacia un futuro positivo para la naturaleza para la humanidad y el planeta.



Los ganadores, seleccionados de un grupo de más de 600 nominaciones de 102 países, provienen de Brasil, Bangladesh, Colombia, Irán, Kenia, Marruecos, Senegal y Zambia. El sitio web presenta fichas técnicas de cada proyecto de los ganadores del Premio Ecuatorial 2024. El enlace al sitio web de la organización ganadora también se destaca en las fichas, lo que permite saber más sobre el enfoque y los resultados de las prácticas en curso.



Cada ganador recibirá 15.000 dólares estadounidenses y la oportunidad de participar en una serie de eventos virtuales especiales asociados con la Asamblea General de las Naciones Unidas, la Cumbre del Futuro, el [Nature for Life Hub del PNUD](#), la COP 16 sobre Biodiversidad en Colombia y la COP 29 sobre Clima en Azerbaiyán. Los dos premiados de Brasil recibirán apoyo financiero directo adicional del Instituto Alok por un monto de 5.000 dólares estadounidenses para ampliar aún más sus iniciativas.

[Los once ganadores del Premio Ecuatorial 2024 son las siguientes organizaciones](#)

[Asociación de Productores del pueblo Arhuaco de La Sierra Nevada de Santa Marta – ASOARHUACO](#). Colombia. En 2015 se creó ASOARHUACO, una asociación de productores agroforestales arhuacos, con el objetivo de mejorar sus medios de vida y preservar su territorio ancestral. ASOARHUACO se centra en la agroforestería sostenible, cultivando café, cacao y caña de azúcar orgánicos, y ha logrado entrar con éxito en los mercados europeos. A finales de 2023, la iniciativa había adquirido 14 propiedades con un total de 1.732 hectáreas



[Coletivo Ambientalista Indígena de Ação para Natureza, Agroecologia e Sustentabilidade – CAIANAS](#). Brazil. CAIANAS se formó en 2015 y se centra en mejorar la calidad de vida y la protección del medio ambiente en las regiones del Cerrado y el Pantanal. CAIANAS empodera a las familias indígenas y sus territorios con prácticas culturales y etnoagroecológicas. Abordan desafíos como las semillas híbridas y la infertilidad del suelo recuperando semillas tradicionales, implementando la agroforestería y restaurando áreas degradadas.



[CredorSave Loans](#). Zambia. CredorSave es una empresa social comunitaria que aprovecha la tecnología para ofrecer financiación climática asequible a los pequeños agricultores indígenas del distrito de Rufunsa. Su objetivo es proteger a los agricultores de los impactos del cambio climático brindándoles financiación para la agricultura climáticamente inteligente y la energía de biogás para los hogares. Esto reduce la dependencia de la agricultura de secano y del carbón vegetal. Su modelo de biogás de pago por uso tiene beneficios sociales, ambientales y para la salud, ya que el biopurín sirve como fertilizante orgánico, reduce el consumo de madera y promueve la regeneración forestal.



[Federación Mesa Nacional del Café – FEMNCAFÉ](#). Colombia. FEMNCAFÉ, integrada por 28 asociaciones de cafetaleros, se opera para la reintegración económica, social y comunitaria de los signatarios del Acuerdo de Paz de 2016 en Colombia con las comunidades locales, desarrollando un nuevo modelo cafetalero que pone énfasis en la justicia ambiental y social. Sus objetivos incluyen reducir la desigualdad entre los caficultores, democratizar el conocimiento técnico y fomentar una agricultura resiliente al clima mediante esfuerzos de conservación. A través de estos esfuerzos, pretenden abordar la desigualdad agraria, impulsar las economías rurales y combatir el cambio climático.



[Indigenous Livelihoods Enhancement Partners \(ILEPA\)](#). Kenya. ILEPA es una organización comunitaria sin fines de lucro que opera en la comunidad pastoral masai del condado de Narok. Fundada en 2008, ILEPA inicio trabajando en problemas relacionados con los derechos sobre la tierra, pero se ha expandido para abarcar el medio ambiente, la salud y el apoyo a los medios de vida. A través de programas innovadores como viveros de árboles, iniciativas de apicultura y producción de heno, ILEPA integra el conocimiento indígena para fomentar los medios de vida sostenibles y la resiliencia climática.



[Miras Parishan Kazeroon](#). Iran. MPK se formó en 2014 en respuesta al agotamiento del Parishan, humedal de agua dulce más grande de Irán. Fundada por activistas locales, MPK es una de las principales defensoras de la protección y restauración de humedales. Establecieron el Centro de Educación e Investigación sobre Humedales de Parishan en 2019 para promover la comunicación, la educación y la investigación para la resiliencia



climática. El enfoque participativo de MPK empodera a las comunidades locales y fomenta la colaboración con entidades gubernamentales y no gubernamentales, ampliando sus esfuerzos para proteger otros humedales.

[Moroccan Biodiversity and Livelihoods Association \(MBLA\).](#)

Morocco. La Asociación MBLA se fundó en 2014 para salvaguardar el patrimonio natural y cultural de las montañas del Alto Atlas de Marruecos y promover medios de vida sostenibles para las comunidades rurales. Aspecto central de su misión es la revitalización de los sistemas de semillas locales, que son cruciales para la resiliencia agrícola frente al cambio climático. A través de bancos comunitarios de semillas (BSC), conservan más de 500 variedades de semillas, apoyando la biodiversidad, la seguridad alimentaria y la adaptación al clima. El enfoque innovador de MBLA integra la investigación científica con prácticas de conservación impulsadas por la comunidad.



[Reserva Natural La Planada – Resguardo Indígena Awá Pialapí Pueblo Viejo.](#)

Colombia. Ubicado dentro de la Reserva Indígena Awá Pialapí Pueblo Viejo, este valioso ecosistema cuenta con 3.200 hectáreas y desde 2010 se encuentra bajo la custodia del Consejo Indígena, quien supervisa su manejo y conservación en 10 comunidades. Estas comunidades, conformadas por 490 familias y con una población de 1.900 personas, están unidas en la misión de salvaguardar las tierras ancestrales del pueblo Awá mediante el manejo de los recursos y la conservación de su rico patrimonio cultural. La Reserva ha enriquecido la economía local y mejorado la gestión de la tierra, y también sirve como bastión para la conservación de la biodiversidad y la salvaguarda del legado cultural para las futuras generaciones.



[Réserve Naturelle Communautaire de Dindéfélo \(RNCD\).](#)

Senegal. La Reserva, creada por 12 aldeas locales, busca salvaguardar su entorno natural distintivo. A diferencia de las modalidades de designación de reserva forestal del gobierno, la comunidad propuso una Reserva Natural Comunitaria, delineando zonas para la habitación humana, la agricultura y la vida silvestre. Con la participación de la comunidad, la iniciativa ha preservado la biodiversidad, protegido a los chimpancés, realizado reforestación y mitigado los incendios forestales. La RNCD se vuelve un modelo de conservación impulsada por la comunidad, demostrando el potencial del empoderamiento local para salvaguardar los hábitats naturales para las generaciones futuras.



[Sundarbans Eco Village in Bangladesh.](#)

Bangladesh. El Eco Village, implementado por la Sociedad de Desarrollo y Medio Ambiente de Bangladesh (BEDS), ejemplifica un enfoque holístico de sostenibilidad ambiental y desarrollo comunitario en la región costera de Sundarbans, expuesta a desastres, de Bangladesh. Los resultados incluyen la restauración de 150 hectáreas de bosques de manglares, el suministro de soluciones de energía renovable a más de 3.100 familias y la garantía de agua potable segura para 12.000 personas mediante sistemas de filtración alimentados con energía solar. El proyecto también promueve el ecoturismo comunitario y la producción y comercialización de productos derivados de los manglares, contribuyendo a la conservación de la biodiversidad y la mitigación del cambio climático.



[União dos Povos Indígenas do Vale do Javari – UNIVAJA.](#)

Brazil. Fundada en 2007 y formalizada como organización sin fines de lucro en 2010, UNIVAJA representa el segundo territorio indígena más grande de Brasil, el Valle del Javari, de 8,5 millones de



hectáreas. La organización defiende los derechos constitucionales, preserva el conocimiento tradicional y salvaguarda el territorio, que alberga hasta 16 pueblos indígenas, incluidos aquellos que viven en aislamiento voluntario. UNIVAJA emplea enfoques innovadores como la tecnología digital para organizar iniciativas y la gestión financiera transparente. A pesar de enfrentarse al crimen organizado y a las presiones sobre los recursos, UNIVAJA está comprometida con la preservación de los ecosistemas y culturas únicos del Valle del Javari, desempeñando un papel en la protección de la integridad de la Amazonia y los derechos indígenas.

El Premio Ecuatorial, organizado por la Iniciativa Ecuatorial por el [Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo](#), se otorga para reconocer los esfuerzos comunitarios destacados por reducir la pobreza mediante la conservación y el uso sostenible de la biodiversidad. A medida que las iniciativas comunitarias sostenibles se arraigan en los trópicos, están sentando las bases para un movimiento global de éxitos locales que, en conjunto, contribuyen a la consecución de los [Objetivos de Desarrollo Sostenible \(ODS\)](#). A medida que los grupos locales e indígenas de los trópicos demuestran y ejemplifican el desarrollo sostenible, el Premio Ecuatorial destaca sus esfuerzos celebrándolos en un escenario internacional.

[Los premiados de la edición 2024 este año se unen a una red de 285 comunidades que han sido reconocidas desde 2002.](#)

Para saber mas

[News of the 2024 Winners Equator Prize](#)

[Equator Initiative website](#)

[All Winners – Equator Initiative](#)

[Stories | United Nations Development Programme \(undp.org\)](#)

[Joint Statement by the UN Mechanisms of Indigenous Peoples | DISD](#)

[Indigenous Peoples | Division for Inclusive Social Development \(DISD\) \(un.org\)](#)

[Nature-based solutions database in equatorinitiative.org website](#)

[Case Studies Database - Equator Initiative](#)

[Equator Initiative – Photo Stories](#)

[Equator Initiative Publications](#)

[United Nations Development Programme website](#)

[Case Studies](#)

